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Совместный проект 
Синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
и Сергиево-Посадского 
благочиния 
Московской Епархии

О крещении Спасителя в Иордане по-
вествуют все четыре евангелиста. Перед 
выходом на общественное служение 
Иисуса Христа Господь послал Иоанна 
Крестителя с проповедью покаяния, 
чтобы приготовить иудеев к принятию 
долгожданного Мессии. 

Проповедь Иоанна была проста, но 
проникала в самую душу людей. Он го-
ворил: «Покайтесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное» (Мф. 3:2).

Этим призывом пророк внушал ев-
реям глубоко осознать неправильность 
своих поступков, оставить свою грехов-
ную жизнь и начать новую, основанную 
на заповедях Божиих. При этом Иоанн 
Предтеча настаивал, чтобы покаяние 
было искренним, всецелым и сопро-

вождалось исправлением самого себя. 
«Сотворите плод, достойный покаяния» 
(Лк. 3:8), – говорил он. 

Тех же, кто каялись и открыто ис-
поведовали свои грехи, пророк Иоанн 
крестил в реке Иордан. Это действие 
состояло в молитвенном погружении 
кающегося в воду, что символически 
означало очищение грехов. Однако кре-
щение Иоанна не было ещё благодатным 
христианским крещением, но лишь под-
готавливало к нему.

И вот во время одной из проповедей 
пророка на берег Иордана приходит Иисус 
из Назарета, чтобы креститься от Иоанна. 
Зачем безгрешный Христос совершает 
это? Ответ мы находим у самого Иоанна 
Крестителя, который несколько раз до 
этого говорил членам Синедриона: «Я 
для того пришел крестить в воде, чтобы 
Он явлен был Израилю» (Ин. 1:31), иными 
словами, чтобы при крещении было обна-
ружено божественное естество Иисуса. 

Это и свершилось теперь на берегу 
Иордана. Когда Иисус пришёл к Иоанну, 
тот узнал в нём Мессию, и сказал в сми-
рении: «Мне надобно креститься от Тебя, 
и Ты ли приходишь ко мне» (Мф. 3:14). 
На что Господь ответил: «Оставь теперь, 
ибо так надлежит нам исполнить всякую 
правду». Правдой Иисус называет волю 
Божию. А она была такова, чтобы все же-
лающие быть в Царствии Небесном, кре-
стились. «Если кто не родится от воды и 
Духа, не может войти в Царство Божие» 
(Ин. 3, 5). Крещение, таким образом, по-
лучило значение духовных врат в Царство 
Божие. И Христос, будучи основателем 
нового возрождённого Им человечества, 
должен был первым войти в созданное 
Им Царство, открыть людям путь к спасе-
нию и научить их исполнять волю Божию. 

Крестившись, Иисус тотчас вышел из 
воды и начал молиться на берегу. Здесь 
Он как Сын Божий просил Бога Отца 
благословить начало Его общественно-
го служения. Внезапно, пока Иисус ещё 
молился, небо раскрылось, и оттуда 
спустился на Иисуса Дух Святой в виде 
белого голубя. Одновременно с неба 
послышался голос Бога Отца: «Сей есть 
Сын Мой возлюбленный, в Котором Моё 
благоволение» (Мф. 3:16). Эти слова Бога 
Отца были указанием Иоанну и всему 
народу на божественное достоинство 
Христа, который был не только человек, 
но и единородный Сын Божий.

Поэтому в день крещения Господня 
мы вспоминаем чудо Богоявления. В 
тропаре праздника говорится: «Троиче-
ское явися поклонение».

Праздник Богоявления занимает осо-
бое положение среди двенадцати вели-
ких праздников Церкви. Он напоминает 
нам о нашем духовном рождении в день, 
когда священник троекратно погружал 
нас в воду. Напоминает он и об обетах, 
которые мы дали у святой купели, если 
несознательно по причине малолетства, 
то в виде обещания наших духовных 
восприемников.

Священник 
Дионисий СЕМЕНЦОВ

Во Иордане крещающуся 
Тебе Господи…
19 января православные христиане отмечают 
великий двунадесятый праздник Крещения Господня
Этот праздник также называется 
Богоявлением. Он посвящён крещению 
Господа Иисуса Христа в реке Иордан. 
Это событие издревле отмечалось 
христианами с большим подъёмом, 
поскольку напоминало людям об их 
собственном крещении и побуждало 
глубже осознать силу этого великого 
таинства.

Крещение Господне. Фреска. Афон, монастырь Дионисиат. XVI век
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Возлюбленные о Господе архипастыри, 
всечестные пресвитеры и диаконы, 
боголюбивые иноки и инокини, 
дорогие братья и сестры!

Сердечно поздравляю всех вас с вели-
ким праздником Рождества Христова.

В эту светлую ночь радуется всё тво-
рение, ведь приближается и приходит 
ныне Господь, ожидание народов и спа-
сение мира (канон на повечерии Пред-
празднства Рождества Христова). При-
шествия Спасителя долгие годы чаяли 
люди, утратившие после изгнания из рая 
связь со Своим Создателем, забывшие, 
как это радостно — ежедневно чувство-
вать присутствие Божие и слышать со-
всем рядом Его глас, иметь возможность 
обращаться к Нему — и сразу получать 
ответ, знать, что ты в полной безопасно-
сти — потому что Господь рядом с тобой.

Именно этого ощущения безопасно-
сти, защищённости и спокойствия нам 
очень не хватает сегодня, когда губи-
тельное поветрие всё ещё вносит свои 
коррективы в нашу жизнь, когда трудно 
что-то прогнозировать и строить пла-
ны, когда неуверенность в завтрашнем 
дне постоянно держит в напряжении 

и вызывает тревогу. Однако в этих не-
простых обстоятельствах мы особенно 
остро ощутили хрупкость человеческого 
бытия, осознали, что должны ценить как 
величайший Божий дар каждый новый 
день, поняли, каким тяжёлым бременем 
становится вынужденное одиночество 
и как важно иметь возможность регу-
лярного личного общения с родными и 
близкими.

Взирая ныне на лежащего в яслях 
Младенца Христа, на Его Пречистую Ма-
терь и праведного Иосифа Обручника, 
мы понимаем, что только любовь к Богу 
и людям способна укрепить нас в раз-
личных испытаниях, изгнать страх из 
наших сердец, дать силы на совершение 
добрых дел.

Ведь Пресвятая Богородица в один из 
самых важных моментов Своей жизни 
тоже находилась в стеснённых обстоя-
тельствах — в чужом городе, в пустын-
ном месте, в пещере для скота. Однако 
убогий вертеп показался Ей  прекрасной 

палатой (тропарь Предпразднства), по-
тому что Её сердце переполняла любовь 
к Сыну и Богу: эта любовь преображала 
всё вокруг, и Пречистая Дева не замечала 
ни неудобств, ни последней нищеты вер-
тепа. Благодарность Творцу и нежность 
к новорождённому Младенцу позволяли 
Ей вменять трудности ни во что и ви-
деть благой Промысл Божий во всех об-
стоятельствах, которые ниспосылал Ей 
Господь. Как это отличается от нашего 
восприятия данных Богом испытаний, 
когда, например, во время изоляции 
многие даже родной дом воспринимали, 
как тюрьму, впадали в уныние и видели 
всё в чёрном цвете.

Мысленно предстоя сегодня яслям 
Спасителя, у которых рядом с Творцом 
пребывает всё творение — и люди, и 
животные, и ангелы, слуги Пресвятой 
и Трисолнечной Зари (канон 5-го гласа 
в понедельник утра), — ощутим себя 
окружёнными любовью Божией и объ-
единёнными вокруг Христа. Сбросим 
с души оковы боязни и недоверия, тре-
воги и отчаяния, услышим глас Сына 
Божия, Который приходит на грешную 
землю и призывает к Себе всех тружда-
ющихся и обремененных, обещая им по-
кой (Мф. 11,  28). Приходит — и научает 
нас жить так, чтобы утраченное райское 
блаженство вновь стало реальностью, 
и даже больше — чтобы человек мог не-

постижимым и таинственным образом 
соединяться с Господом.

Родившийся на земле Царь Небесный 
(стихиры праздника) уже всё сделал 
для нашего спасения. Нам остаётся 
только принять Его любовь и ответить 
на неё своими поступками — жизнью 
по заповедям и делами милосердия, 
крепкой верой и желанием быть с Бо-
гом, готовностью не только принимать 
из Его Отеческих рук обильные щедро-
ты, но и с твёрдым упованием и дове-
рием Ему преодолевать те или иные 
сложности.

Дорогие мои, вновь и вновь поздрав-
ляю вас с Рождеством Христовым. «Ни-
кто не отлучён от соучастия в этом лико-
вании, — свидетельствует святитель Лев 
Великий, — ведь повод к радости общий 
для всех. Пусть же ликует святой, ибо при-
ближается к славе. Пусть радуется греш-
ник, ибо даруется ему прощение» (Слово I 
на Рождество Христово). Господь да ни-
спошлёт всем вам душевное и телесное 
здравие, неоскудевающую радость и 
бодрость духа, укрепит в совершаемых 
вами трудах и в дальнейшем шествии 
стезёй спасения. Аминь.

ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ
Рождество Христово 

2021/2022 гг. 
Москва

Рождественское послание
Патриарха Московского и всея Руси КИРИЛЛА 
архипастырям, пастырям, диаконам, монашествующим 
и всем верным чадам Русской Православной Церкви
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Когда, захотев стать 
священником, я пришёл на 
послушание в приходскую 
церковь, от меня, конечно, 
не потребовали полного 
отречения от мира, как, 
например, в монастыре, 
но с определёнными 
иллюзиями мне всё же 
пришлось распрощаться. Ну 
представьте! Я в длинном 
кашемировом пальто, 
лакированных штиблетах 
и шёлковом кашне пришёл 
«становиться батюшкой», а 
мне с порога: «Переодевайся 
и иди грузи мусор»!

Так моя карьера в Церкви 
началась с мусорки. А так 
как мусорка эта нужда-

лась в хорошем ремонте, то на-
стоятель, дай Бог ему спасения 
души, поручил именно мне 
её восстановить. Там-то, воз-
ле мусорки, и произошёл этот 
случай.

С Юрием я был знаком ещё 
со школы. Я, будучи членом 
актива школы, участвовал в 

его «проработке» на очередном 
собрании. То он с окна второго 
этажа выпрыгнет, то доведёт 
учительницу до белого кале-
ния, то директору нагрубит. 
Короче, бедовый парень.

Так вот, кладу я впервые в 
жизни кирпичную кладку, об-
учаясь этой премудрости, как 
в «Ералаше», по «бразильской 
системе», и вдруг слышу:

— Дима, ты?

Поднимаю глаза. Передо мной 
стоит заметно пополневший 
Юра. Одет по моде девяностых. 
И само собой, растопыренные 
пальцы, золотая цепь и кожаная 
барсетка величиной с хороший 
зерноуборочный комбайн. И, 
что меня поразило, маленький 
мобильный телефончик в огром-
ной лапе. Короче, по тем време-
нам, около меня стоял «крутой 
пацан в ништяковом прикиде»!

— Ага, я. А ты как здесь, Юр?

— Да, я тут в Бога поверил. 
Пришёл чисто так, помолиться! 
А ты?

Я не без определённой дозы 
превосходства (вот ведь горды-
ня, везде себя проявит!) сказал:

— А я тут послушник в храме. 
Вот, без меня ничего сделать не 
могут. Решил им помочь, му-
сорку огородить!

Юра уважительно посмотрел 
на меня. А потом вдруг:

— А какие проблемы у тебя?
Я было хотел сказать, что 

какие проблемы могут быть 
у человека, строящего ограду 
церковной мусорки, но неожи-
данно для себя услышал про-
должение Юриного вопроса.

— Понимаешь, хочешь верь, 
хочешь не верь, но я ночь се-
годня почти не спал. А под утро 
вдруг мысль в голове откуда-
то появилась, что надо пойти 
сегодня в церковь и первому 
встречному помочь!

Надо сказать, что проблем у 
меня тогда было выше крыши. 
И со здоровьем, и с жильём, и 
с финансами. Это же середина 
— конец 90-х. Все бизнесом за-
нимались. Вот и я. Но прогорел 
как швед под Полтавой. Денег 

остался должен довольно мно-
го. В общем, классика жанра. Я 
и в храм-то пошёл из-за скорбей 
и проблем. Потому что ощутил 
всем своим нутром, что только 
здесь найду решение. Молил-
ся, не спал ночами, бесплатно, 
за еду, работал при храме. И 
повторю: молился, молился, 
молился.

Короче, рассказал я Юрке о 
всех своих горестях. А тот мол-
ча залез в барсетку, достал пач-
ку денег и подал мне. И так это 
получилось обыденно и просто, 
что невольно возникла мысль: 
«Это от Бога мне, чтоб закрыл 
свои мирские дела и больше к 
ним не возвращался»! Когда я 
рассказал об этом жене, она за-
плакала и прошептала: «Слава 
Тебе, Боже».

А с Юркой мы до сих пор дру-
жим. Да и какой он Юрка? Отец 
Георгий, мой дорогой собрат и 
кум. Он после этого случая раз-
дал бóльшую часть имущества и 
пошёл в священники. А на остав-
шиеся средства достроил храм и 
содержит воскресную школу.

Протоиерей Дмитрий ХАРЦЫЗ
ф.

Апостол же даёт рекомен-
дацию, как противосто-
ять этой угрозе.  Проти-

востойте ему твёрдою верою, 
— советует он (1 Пет 5:9). Таким 
образом, вера в Бога — надёж-
ное средство против диаволь-
ских козней. Однако под верой 
имеется в виду не просто теоре-
тическое признание существо-
вания Творца, но вера, которая 
определяет всю жизнь челове-
ка, меняет его душевные каче-
ства, избавляет его от страха и 
неуверенности в завтрашнем 
дне, окрыляет и даёт силы.

Священное Писание предо-
стерегает нас от страха перед 
диаволом. Если мы спасены 
верой в Иисуса Христа и, буду-
чи детьми Божьими, являемся 
наследниками Его Царства, то 
никакая нечистая сила не име-
ет над нами власти и не может 
причинить нам вреда. Не бой-
ся, малое стадо, — говорит Спа-
ситель всем христианам, — ибо 

Отец ваш благоволил дать вам 
Царство  (Лк  12:32). В это Цар-
ство, за стены которого не про-
никает никакая нечисть, мы 
можем войти уже при жизни — 
нужно просто очень хотеть это-
го и стремиться к нему. Оно ре-
ализуется в стяжании мирного 
духа и включённости в благо-
датное общение с Богом, ког-
да человек, подобно апостолу 
Павлу, способен сказать: …уже 
не я живу, но живет во мне Хри-
стос. А что ныне живу во плоти, 
то живу верою в Сына Божия, 
возлюбившего меня и преда-
вшего Себя за меня (Гал 2:20).

Нечисть всегда действует 
лишь там, где ей попускает Бог, 
обращающий даже злые за-
мыслы падших духов ко благу 
людей. Из Евангелия следует, 
что по собственной злой воле 
бесы не могли вселиться даже 
в стадо свиней. О полной бес-
помощности нечистых духов 
авторитетно заявляет отец хри-

стианского монашества пре-
подобный Антоний Великий, 
который несколько десятиле-
тий противостоял бесовским 
искушениям в пустыне. Вот что 
он говорит: «Чтобы не бояться 
нам демонов, надо рассудить и 
следующее. Если бы было у них 
могущество, то не приходили 
бы толпою, не производили бы 
мечтаний, не принимали бы на 
себя различных образов, когда 
строят козни; но достаточно 
было бы прийти только одно-
му и делать, что может и хочет, 
тем более что всякий имеющий 
власть не привидениями пора-
жает, но немедленно пользует-
ся властью как хочет. Демоны 
же, не имея никакой силы, как 
бы забавляются на зрелище, 

меняя личины и стращая де-
тей множеством привидений и 
призраков. Посему-то наипаче 
и должно их презирать, как 
— бессильных».

Что касается святочных 
дней  — праздничного периода 
между Рождеством Христовым 
и Крещением Господним, — то 
церковного свидетельства об 
особой активности злых духов в 
этот период не существует. 

Возможно, такое мнение свя-
зано с тем, что на святках в на-
роде было принято  устраивать 
гадания, чтобы таким образом 
узнать будущее. Хотя всё это 
носило во многом шуточный ха-
рактер, верующие понимали, что 
любые — даже несерьёзные — по-
пытки войти в общение с поту-

сторонним миром вне общения 
с Богом представляют собой не 
что иное, как заигрывание с не-
чистью, и делают людей лёгкой 
добычей диавола. Кроме того, 
общая духовная расслаблен-
ность людей во время праздни-
ков, избыточное потребление 
алкоголя, участие в разного рода 
увеселительных и нередко не-
безупречных с нравственной 
точки зрения мероприятиях так-
же облегчают бесам путь к душе 
человека. То есть дело не в том, 
что черти становятся активнее 
или опаснее, а в том, что мы сами 
предоставляем им возможность 
действовать среди нас.

Священник Евгений МУРЗИН 
ф.

Говорят, что в святки нечисть  
становится особенно опасной. Это правда?
Из Священного Писания 
и жизнеописаний святых мы узнаём, 
что диавол всегда находится в 
активном поиске, стремясь уловить 
людей в свои сети. Апостол Пётр 
сравнивает его с хищным голодным 
зверем. Трезвитесь, бодрствуйте, — 
пишет он, — потому что противник 
ваш диавол ходит, как рыкающий лев, 
ища, кого поглотить (1 Пет 5:8). 

«Я тут в Бога поверил.  
Пришёл, чисто так, помолиться!» 
Священник о неожиданной встрече у церковной мусорки
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Боюсь прививаться. Вдруг 
это печать Антихриста?

— Помогите советом! Нас, работников, заставля-
ют вакцинироваться от ковида и при этом присва-
ивают QR-код. Это всё похоже на пророчество: ста-
вят метку дьявола, никто не сможет ни купить, ни 
продать без этой метки. Если я не сделаю вакцину, 
то, говорят, будут увольнять, боюсь не выстоять и 
уколоться. У меня семья, как кормить их? Я даже, 
наверное, не боюсь умереть от ковида, больше бо-
юсь остаться без Бога Иисуса и служить... этому. Не 
знаю, что делать. Помогите, подскажите, может, 
я заблуждаюсь, родители мои привились, друзья 
тоже, а я боюсь.

Андрей

Отвечает
протоиерей Андрей Ефанов:

— Дорогой Андрей, вам стоит для начала успокоиться и 
отделить проблему духовную от гражданской.

Да, не стоит отрицать, что настойчивое принуждение 
к вакцинации является проблемой. Не верьте тем, кто го-
ворит о том, что вакцина как-то может повлиять на вашу 
душу — это совершенно невозможно. Есть определённая 
группа верующих, которая готова приписать свойства 
«печати Антихриста» любому нововведению. На моей 
памяти таковой «печатью» называли паспорта, ваучеры, 
штрих-коды, электронные банковские документы и мно-
гое другое. Теперь находят опасность в QR-коде.

Пройдёт немного времени, и будет придумана новая 
страшилка. Зачем вам поддаваться этой истерии? Ничто 
не может вас насильно отлучить от Христа, если только 
вы сами не сделаете добровольный шаг в бездну ада. И 
этот шаг — не вакцинация, как не было ранее принятие 
паспорта или банковской карты. Отречение от Бога — об-
раз жизни, когда в сердце уже не остаётся места Божией 
благодати. Такое состояние может произойти в нас только 
тогда, когда мы заменим в своей душе Божии заповеди 
своими страстями. Именно этого стоит бояться.

А как же приход Антихриста? Он придёт, это несомнен-
но, и это произойдёт тогда, когда большая часть челове-
чества будет готова предать Христа. Признаки апостасии 
мы можем наблюдать, но самое важное для христианина 
это не следить за окружающими, но присмотреться к са-
мому себе. Иначе может случиться так, что до Антихриста 
мы не доживём, но душу свою погубим безвозвратно.

Что делать, если шумный 
сосед не понимает слов?

— В нашем доме поселился «замечательный» 
сосед — ведущий артист театра восточного проис-
хождения со своей музой. Сначала они обременили 
весь подъезд сумасшедшим ремонтом на четыре 
месяца. Теперь, заселившись, дико стучат, кричат, 
поют во всё горло в два часа ночи; иногда «сходки» 
длятся до шести утра.

Вроде, артист на сцене должен о чём-то нрав-
ственном вещать. Чтобы вещать о чём угодно, нуж-
но об этом знать, а, похоже, наш артист, по словам 
критиков, могущий показать весь спектр чувств, 
с нравственностью «на Вы». Мы платим ухудшаю-
щимся здоровьем за неудержимую в своей весёло-
сти жизнь соседей.

Как достойно выйти из сложившейся ситуации и 
что делать, если разговоры с соседями и попытки 
им что-либо объяснить не помогают?

Отвечает 
иерей Виктор Никишов:

— В первую очередь вам нужно попробовать избавить-
ся от грехов осуждения и гордыни, которые видны в под-
чёркивании происхождения вашего соседа. Длительный 
ремонт — это неизбежность, с которой мы все сталкиваем-
ся рано или поздно. Есть установленное время, в которое 
может производиться ремонт, чтобы не мешать соседям 
спать. Если это время не соблюдается — это вопрос для 
правоохранительных органов, после того как простые раз-
говоры и увещевания лично с этими шумными соседями не 
помогают. То же касается и громких «посиделок». Вполне 
возможно, что вы соседствуете с великим человеком, о со-
седстве с которым вы будете радоваться и рассказывать 
своим потомкам. Стоит попробовать подружиться с этим 
человеком и ознакомиться поближе с его творчеством.

Брат всё пропивает. 
Что делать?

Брат пьёт, давно, безнадёжно. Мы с родителя-
ми его лечили много раз, но толку нет. Жена его 
оставила, да я и не осуждаю, кто же выдержит. И 
вот сегодня он пропил электроплитку, новый хо-
лодильник и стиральную машину. Я всё это ему 
купила, жалела его. Я просто впала в депрессию, не 
вижу выхода из этой ситуации. Он живёт в комна-
те в общежитии (я купила, думала сдавать, пенсия 
маленькая), родители умолили меня, с ним трудно 
жить. И вот не знаю, как мне жить, что делать. Он 
не изменится, он просто убьёт своим поведением 
родителей (у папы рак, у мамы — сердце). Ну по-
чему Бог меня не слышит? Я так молюсь, каждый 
день Его прошу, а Он не слышит...

Отвечает
протоиерей Андрей Ефанов:

— Ваш брат — взрослый мужчина. Вы росли в одной се-
мье, у вас одни родители. Если вы смогли найти работу, вы-

купить комнату, обставить её — стало быть, и брат тоже мог 
бы. Да, боюсь, беда в том, что все вокруг только и делали, 
что вытаскивали его из беды, вот он и привык, что ничего 
больше делать в жизни не нужно: всё купят, всё устроят и 
принесут. Эти механизмы, а также механизмы того, поче-
му люди активно помогают алкоголикам, изучала доктор 
В. Д. Москаленко, чьи работы о созависимости я вам реко-
мендую найти в сети (видео или книгу).

Что делать? Брату ничего не покупать: у вас маленькая 
пенсия, с чего вы будете покупать что-то для взрослого здо-
рового мужчины? Если сможете жить на пенсию, живите, 
предоставьте брату возможность самому заниматься своей 
жизнью. Раз он не ценит помощи — не надо. Если пенсии 
не хватает, я бы сказал, что у вас есть полное право поль-
зоваться купленным вами имуществом. В конце концов, вы 
покупали комнатку, чтобы жить с неё, а не для того, чтобы 
ещё сильнее заботиться о взрослом дееспособном мужчи-
не, верно же?

И ещё — чисто житейский совет — если уж так ре-
шено, что брату остаётся эта комнатка, я бы совето-
вал с родителями обсудить вопрос наследства, что-
бы не получилось так, что когда с родителями что-то 
случится, вам бы пришлось доказывать своё право на 
долю имущества, хорошо? Это всё очень серьёзные вещи.
И помните: вы имеете дело со взрослым человеком, не с 
неразумным ребёнком.

А далее — читайте, что я вам посоветовал, приходите в 
себя (представляю, какой это удар для вас был!) и прини-
майте решение.

Бог вас слышит, это точно! Но брат должен сам решить 
изменить жизнь. Если он этого не хочет — просто примите, 
что таков его выбор. Вы, кажется, сделали уже всё, что мож-
но, пора и дать человеку возможность жить в соответствии 
с тем, что он для себя выбрал.

Ребёнку 10 месяцев, 
мучают хульные мысли.
Что делать?

— Здравствуйте, со мной творится что-то нелад-
ное. Прежде никогда такого не было, скажу сразу, я 
адекватная и проблем нет с психикой.

У меня есть малыш, ему 10 месяцев. Он у меня 
очень капризный, иногда я психую от усталости. 
Но 2 месяца назад ко мне начали лезть в голову 
хульные мысли, проклинающие его и меня. Каж-
дый день утром и вечером молюсь о его здоровье, 
очень люблю. Эти мысли будто не мои. Вчера чи-
тала молитву, хотела попросить малышу добра, а 
неосознанно вырвалось — «зла». После этого про-
сила помощи у Бога и просила прощения. Помогите 
мне, пожалуйста. Я переживаю, что нанесла вред 
малышу.

Отвечает
протоиерей Андрей Ефанов:

— Первый год жизни малыша — это очень сложное вре-
мя. Вы, думаю, верно пишете, что корень ваших проблем — 
это усталость. Поэтому вам и отцу ребёнка надо подумать о 
том, как бы устроить вам полноценный регулярный отдых и 
хотя бы в какой-то степени наладить сон.

Вы правильно делаете, что молитесь о малыше. Просите 
Господа и Божию Матерь также о помощи вам самой.

А в том, что случилось, — в этих мыслях надо испове-
даться. Исповедь — это настоящее лекарство для человека. 
И если не получается своими силами справиться с грехом, 
помогает благодать Божия, которую можно (и нужно!) чер-
пать в таинствах, исповеди и причастии в первую очередь. 
Так что постарайтесь исповедоваться и причащаться регу-
лярно, примерно раз в месяц. И ребёнка крестите и тоже 
относите ко причастию.

Храни Господь Вас, дорогая! Думаю, вы хорошая мама, 
просто, конечно же, сильно-сильно устаёте с малышом, и 
это нормально.
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